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内容概要

　　《面对面：和艺术发生关系》是《艺术世界》杂志推出的十几辑专栏文字的汇集。
虽然没有前言和后记，但编者的良苦用心显而易见。
尤其是特意安排的不同艺术领域内的顶尖人物之间的坦诚对话，更令读者获益匪浅。
在《拿起镰刀，看见麦田》（王安忆ＶＳ陈丹青）中，引领我们思索个人与时代、真实与艺术的关系
；在《明式家具、鸽子、蛐蛐合奏曲》（王世襄ＶＳ黄苗子）中，我们不得不认同这样的观点：“本
来文化艺术都是一种心灵的游戏，好玩的；但一到商品社会就变了，变得惟利是图，什么都打算盘，
把好玩的东西摆在一边，不好玩了。
”在《与昆曲结缘》（白先勇ＶＳ蔡正仁）中，我们能从已然式微但魅力无穷的昆曲艺术中，领略和
顿悟其只可意会，不可言传的精妙所在。
　　自然，这些以对话的形式记录下来的文字不像正经八百的文章那么逻辑严密，讲究句法或结构，
但恰恰是这些不经修饰的记录，完整地展示了思维的过程本身。
从一个话题转到另一个话题，没有起承转合，不必字斟句酌，忽而说事，忽而说理，来回穿插，随意
自由。
即便是不曾覆盖的一些不成熟的想法，往往正是有意思的想法，是又一条通往思维终极的小径。
甚至，对话的形式结束了，而留白处的空间却足以展开另一场新的对话。
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章节摘录

　　摇滚直接得已经不能算是艺术，它可以第一速度，脑筋里不转弯了，尽可能最快地形成表达。
在速度面前达到一种做人的标准，这就是音乐的力量。
我不相信中国人不爱听音乐，而是文字过于强大了，文字的终极审判的权威造成了各个感官的关闭。
　　　百分之百，就说百分之九十吧，都是愿意影响当代人的。
我不相信一个艺术家是为下一代人活着，实际上艺术永远不可能与平行于自己的时代脱离，在愿望上
也没有。
摇滚恰恰更直接一些，直接得已经不能算是艺术，它以第一速度，脑筋里不转弯了。
尽可能最快地形成表达。
现在我发现摇滾乐也已经腐朽了，有一种新的音乐，黑人的freestyle，跟着节奏即兴说。
我觉得中国文化更需要这种东西，　虽说是西方的。
其实足人体里的．人有了一个想法，马上看到它变成事实，这是特別大的快感。
为什么艺术家说的话别人说不出来，实际上就差一点，就是艺术家想看到这些东西，　別人不敢看。
艺术家想到的东西，他能把它做出来，他觉得这比有多大的安全感、　多大的财产更有快感。
这是价值观念的兑换，在速度面前达到一种做人的标准。
这就是音乐的力量，我原来没有意识到，最近才发现的。
一般搞音乐的人也不会理解这个的。
　　　　书摘1　　叶兆富：我突然想到了柳树。
历史上的南京有很多柳树，甚至在我童年的记忆中，　柳树也随处可见，“无情最是台城柳”，这个
城市无论如何变，柳树还是柳树。
秦淮河畔，各种各样的水塘边，是地方就能见到柳枝飘拂。
柳树有一种苍凉感，一旦发生战乱，战后萧条，　只有一样东西会不经意间又生气勃勃地长起来，那
就是柳树。
我觉得柳树的性格某种意义上代表了这个城市的传统，怎么都能活下去。
进入二十世纪，南京最扎眼的却足法国梧桐。
法国梧桐是外来的洋树，是因为修中山陵，从法租界买的，还真是法国的树苗。
这几千株树，改变了南　　京的品味，它在传统的伤感中间增加了民国的一点华贵气。
南京有了法国梧桐，给人的感觉和以往已不一样，用时髦的话说，也是一种断裂。
你不能说洋化都是坏事，你不能说法国梧桐是坏事，对南京人来讲，这树也已和日常生活融为一体。
我们现在面临的一个最大问题，是南京的法国梧桐也在消亡。
砍树犹如一场残酷的战争，这几年，我感到忍无可忍的是流行草地。
树给人是个立体的感觉，草地⋯⋯老是有人在那儿浇水，当然我们人多，我们不惜人力。
　　杨志麟：你刚才谈到柳树，的确是这样，我少年住在秦淮河边上，柳树给人带来的感觉确实非常
古典。
　　叶兆言：和法国梧桐不一样。
杨志麟：它们的姿态，一个是向下，一个是往上长。
你讲的其实是垂柳，非常占典的中国化，法国梧桐和中国垂柳生长方向是相反的。
我看中山陵的老照片，知道中山陵有目前这样的外形，是跟很多人去种树有关系，　中山陵原来足以
灌木丛为主　　的，现在发展为以北方雪松为主的造型了。
诸葛亮站在城市中的五台山上，给南京一个描述：虎踞龙蟠，那是站在五台山的某一个高处讲的。
今天我们站在五台山上，恐怕是再也说不出虎踞龙蟠这个句子了。
我曾经也想找找，这个地形地貌诸葛亮是如何看出来的，有过一次，很偶然的，一个黄昏，由于光线
的原因，　南京呈现出一种起伏较大的逆光外形，确实有那么点影子。
南京市中多处的盆地构成一种特殊的环境，确实与周围城市形状上形成差异。
我想诸葛亮这样一个来自蜀国的人，他是见惯了高山的，经过长途跋涉到了江南这个地方，很少再看
到城市中的山峦起伏，而’南京恰恰是这样一种地形。
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当然，今天的南京跟当年是完全不一样了。
　　叶兆言：张恨水曾在南京住过很长时间，那时候没高楼，每天将东面窗户打开，远远地能看到紫
金山。
你想象那有多好，穿过一个城市，紫金山就在面前。
季节不同，气候不同，山的变化也不同，像一幅活的画。
这种意象真是很美。
我为什么要对树一直耿耿于怀，树有一种藏的作用，很多矮房子藏掉了，而且树有变化，不同角度不
同季节，都不一样。
　　杨志麟：一说南京，就谈到树，谈到秦淮河，这就像一谈中国，就想起黄河。
黄河作为象征之所以比长江好，可能与它河水的荒茫有一定的关系，如果它不像现在这样荒茫，这个
象征说不定会变的。
　　叶兆言：历史上的黄河并不是今天这个样子。
秦国当年得到天下，这和所处的自然环境分不开，当时的秦国水利丰富，有非常多非常多的水，大水
绕长安。
整个西安地区水源非常丰富。
秦国能够得天下，有天时更有地利，汉唐成为中国的盛世，也是一样道理，　自然条件好，　　农业
就发展，人口就增加。
然而，人口骤增是灾难的开始，　人多了，就要垦荒，结果造成水上流失，沙漠化。
人征服自然不一定都是好结局，从大历史看，黄河流域在很长时间内比长江流域富裕。
黄河是中国的一条胳膊，　已经废得差不多，如果长江再被糟践下去，可能也得废。
中国再是伟大的巨人，没有了两条胳膊，天知道会怎么样?杨志横：古代的秦淮河与今天的差异想必极
大。
河边桃叶渡的水流得很急，以至于王献之每天要在渡口接桃叶。
今天的桃叶渡已变成好像两三步就可跨过去了，水又如此的臭。
　　叶兆言：我这地方离秦淮河非常遥远，不知道你有没有感觉到，隐隐约约的臭味，因为今天风太
大了。
这很遥远，不是几百米，是上千米，这条河散发的气味在城市的上空像旗帜一样飘扬。
　　杨志麟：秦淮河水如今连蚊子也受不了了。
你背叛，才能创新，写小说就是对小说的背叛。
很多从事艺术的人，一开始并不是自觉地去想这个问墨，而是出于本能叶兆官：从秦淮河可以说到南
京的作家、南京的画家。
我在外面经常碰剑一些朋友，有的是货真价实的朋友，有的只是初见面，他们都会客气地说你们南京
作家很棒，南京作家很好。
我不知道你有没有听到　　这样的奉承话。
　　杨志麟：　当然有。
有一些美术史概念的人都会谈到南京，　尤其是明清以后。
应该说有很多画家都跟南京有瓜葛。
　　叶兆言：不，我是指当代。
　　杨志峨：噢!当代⋯⋯　　叶兆言：不知道你对画界的印象怎么样，我对文学界一向持非常世故的
态度。
这种世故也是南京人的本性，我习惯于不置可否。
坦白地说，我对南京作家并不满意，这首先也包括对自己的不满意。
我觉得南京作家人数众多，创作量比较大，　只有一种表面的繁荣。
南京作家作品中奇异的东西太少了，换句话说，我觉得是创造力不够。
人数众多不能说明问题，这里的作家普遍缺少一种奇异。
我对奇异非常喜欢，没有奇异，就没有创新。
也许，你不能況它全不好，尽管有相当一部分是真的不好，但通常来说，还勉强说得过去，但是它不
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奇异，也就是说它不杰出。
此外，作品里没有真挚的激情，它只是让你感到这里有一大堆从事生产的人。
有时我也对自己的生存状态产生怀疑，因为我想作家肯定不是一个手工业生产者。
历史上说到南京，动辄就说六朝烟水。
《儒林外史》中，一个卖莱的，一个挑大粪的，也说他身上有烟水气。
汉字很有意思，这烟水气是什么，烟水和烟火一字之差，味道完全不一样。
我不知道你们画家怎么样，但我认为南京作家烟火气太重了。
　　杨志麟：　这我也有同感，在那些“清高”的画面背后，有两种不一样的生存，都是我所不喜欢
的。
第一种“好死不如赖活”，活着就是目的，　第二种“适者生存”，适应得太快，而这种变化又不是
从创造力旺盛来的， 有人说南京的画很“温吞”，这个“温吞”可能是温和，也可能还有别的东西。
叶兆言：讲温和，其实足一个让步句，它已包含不满意在里面。
　　杨志麟：早两年，中央电视台把南京画家拍了一遍。
　当电视台把这四五个人、七八个人　(我也在其中)　放在一起，做一个并列的节目播出来，　里面
流露出一种多少有点酸溜溜的气息，这个倒是一个警醒，　尽管这个片子是況南京画家都很好⋯⋯有
一个北方来的记者，看到我的画以后，他用了一个词，　他说，你们这个地方的东西是不是都是长毛
的。
意思是因为潮湿，就会产生一些非常细微甚至多余的东西。
我跟他讲长毛好呀，长毛就复杂了、丰富了。
当然，从正面讲，　愿意艺术复杂一些、多变一些，但多余的、世故的复杂就不一定是好。
我对于“好死不如赖活”和“适者生存”都有些反感，　一种是被动式的，一种是主动式的，　主动
的人往往太“要”，用好的词说是“奋斗”。
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媒体关注与评论

　　当初为新世纪的《艺术世界》设计新栏目时，想从传统的“访谈”跳出，变成“对谈”。
但谁跟谁谈?精彩出自何处?所谓棋逢对手、语出大家，两强相遇必出彩，找两个在自己的行当里敬业
而有成就的人来谈，当然，是在文化艺术这个大行业里的不同行当。
但是．同行相遇却未必能出彩，他们很可能会觉得有些话根本可以不说，他们会携手往专业的纵深处
漫步而去，丢下我们的读者。
　　所以编辑来做一些事情了。
为了防止不自觉的专业化，就让不同的专业宋面对面：画家和建筑师，作家与表演艺术家，音乐学者
与舞剧编导；让两个专业领域不同的人对谈，他们的思路也许更能出新出奇，谁也不知道面对自己不
太熟悉的另一门艺术，该怎样去进入。
由此，他们可能会比较纯粹地在艺术感觉和艺术思维的层面上碰撞。
　　来搞对对碰了，看看会磋出些什么?　　开首一对：阿城和登琨艳．在我们还不知道“谈话”的面
目时，是他们的隆重出场．以他们五十岁已非同寻常的目光平视建筑——一个好的建筑师非得要五十
岁方能成就，才将我们的谈话主题聚拢、呈现。
他们俩很久前就相识，都曾周游世界，看过世界上许多城市的许多建筑，深谙文化时代与建筑之间的
关系，心知肚明各种所谓新潮和守旧。
他们一个西装背心名牌衬衫一个中式棉袄圆边毡帽，在登琨艳租下的1933年造的老房子(当年上海滩老
大杜月笙的粮仓，改造为现代风格的建筑工作室)里，两千多平方米的空间上下两层几乎没有被间隔，
在靠窗的小圆桌旁，阳光透过落地长玻璃窗照在手持烟斗的阿城身上，第一个“谈话”就这样开始了
。
在近千平方米的空间中，安静地喝着茶，录音机“沙沙”地转动着，建筑的无言的力量，不容忽视的
尊严和不可泯灭的时代印记，就这样变成了文字。
谈话发表后，有一次，登琨艳去宁波开会，来接机的人素不相识，紧握他的手背诵说：“建筑是很可
怕的”。
时代过去很久，它还站在那里呢。
　　最体现“谈话”特色的一对：王安忆和陈丹青。
会明白什么叫做旗鼓相当，遇强则强，什么叫山重水复，峰回路转；在复听录音时，我还更添了一层
佩服，他们的话，写下来就是一串串精彩的句子。
思想是需要完美的表达的，有时候表达就是艺术。
想法要靠成熟的生命去养育，如水之实体，表达却是生命的河道．其开掘修缮同样需要精力和智慧；
水流之速度和形状，因地形和时段的不同而变幻，时而壮观时而旖旎。
对于“谈话”而言，限时限刻的一段时空，在思想交汇的一刻，两个人都需要激光一般的速度为自己
的水流开掘河道。
这是很壮丽的一刻，我想，有感应的读者，是能够体会到的。
　　这也是“谈话”的魅力所在，有很多空泛的、虚假的陈词滥调会在这样的速度面前溃败；真知灼
见容易被引导出来。
如果平日思维平庸，体验匮乏，会无法承受这样面对面的交锋；一个人受激发之后会爆发更大的能量
，我们也就顺着速度去网罗空气中漫散的言辞。
　　这在某种程度上还真是双赢。
　　就这样一对一对地碰了下去。
感谢所有参加我们“谈话”的卓越人士，他们都是敬业而智慧的人，将长久深厚的积累薄发于短短十
几个页面，使本书的内容值得反复阅读，深长思之。
　　——编者
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编辑推荐

　　你想更多地了解大师们的思想吗?本书就是对当代艺术产生重大影响的大师们的面对面的对话，每
一组的对话都碰撞出对话双方的个性光芒，也折射出对话双方的人格魅力。
相信读了本书你的一个愿望会得到满足。
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